
ARES-PCJ define reajuste de 14,7% 
na água e esgoto em Nova Odessa

Sumaré moderniza iluminação 
pública com lâmpadas de LED

Novos valores serão cobrados a partir do dia 1º de abrilt; tarifas ficaram “congeladas” entre 2020 e 2022  PÁGINA 05
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O Partido Democracia Cristã (DC) realizou um evento em Sumaré, onde o pré-can-
didato a prefeito, Silvio Coltro (PL), recebeu apoio oficial da legenda para concor-
rer nas próximas eleições municipais ao Executivo. O encontro, realizado na Câ-
mara Municipal, contou com a presença do presidente nacional do DC, Eymael. 
Silvio Coltro expressou confiança e determinação em seu discurso.             PÁGINA 03

A Prefeitura de Hortolândia está a todo vapor na confecção dos uniformes esco-
lares de inverno para os cerca de 26 mil estudantes da rede municipal de ensino. 
As 52 mil peças, compostas por um agasalho e uma calça, estão sendo produzidas 
por bolsistas do programa Acerte (Ação Cidadã de Requalificação, Trabalho e Edu-
cação) no CQP II – Costura e Moda (Centro de Qualificação Pessoal).       PÁGINA 07

com presença de eymael, silvio 
coltro garante apoio do Dc

Hortolândia acelera produção 
de 52 mil uniformes de inverno

Acidentes mAtAm morAdores de n. odessA e HortolândiA PÁG. 08
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NeuroblAstomA

morador de sumaré 
pede apoio para levar 
filha a tratamento PÁG. 04

O prefeito Luiz Dalben 
(PSD) anunciou que Su-
maré será 100% ilumina-
da por lâmpadas de LED. 
Um contrato de Parce-
ria Público-Privada com 
o Consórcio Ilumina Su-
maré foi assinado para a 
modernização da ilumi-
nação pública, por meio 
da substituição de lâmpa-
das comuns (sódio e vapor 
metálico) por lâmpadas de 
LED em todo o município. 
O investimento é de mais 
de R$ 165 milhões, realiza-
do ao longo de 20 anos de 
concessão. Serão em tor-
no de 26.106 pontos, entre 
vias públicas, praças e es-
paços públicos.      PÁGINA 04Família enfrenta dificuldade financeira para transporte Consórcio ficará responsável por instalar lâmpadas em LED em 26.106 pontos da cidade
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divulgação

‘PerseGuIção PolítIcA’

Juiz anula 
processos 
da Prefeitura 
de monte 
mor contra 
vereador

divulgação

Em uma decisão judi-
cial a favor do servidor 
público e vereador Nel-
son Almeida (Solidarie-
dade), o Sindsmor (Sindi-
cato dos Servidores Públi-
cos de Monte Mor) obteve 
a anulação dos processos 
administrativos movidos 
pela Prefeitura contra o 
parlamentar, que, segun-
do a defesa, estavam ba-
seados em “perseguições 
políticas”.                 PÁGINA 06Sindsmor defendeu Nelson Almeida na Justiça

bolsonaro é esperado em 
Nova odessa nesta sexta  PÁGINA 06

concurso da câmara de sumaré 
recebe inscrição até hoje        PÁGINA 04

sumaré seguirá legislação 
eleitoral para aumento 
salarial de servidores      PÁGINA 03

PrImeIrA vez

Processo seletIvo

PosIcIoNAmeNto
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Não há como falar da Faculdade de 
Zootecnia e Engenharia de Ali-
mentos (FZEA) da USP sem con-

tar um pouco da sua história. Na década de 
1940, o interventor do Estado de São Paulo, 
Fernando Costa, desapropriou uma área 
de cerca de 2.300 hectares de pequenos 
proprietários rurais de Pirassununga para fundar 
uma das muitas Escolas Práticas de Agricultura, 
como as de Ribeirão Preto, Itapetininga e muitas 
outras espalhadas pelo Estado de São Paulo. No 
ano de 1957, o Governador Jânio da Silva Quadros 
doou a área para a USP, tendo então sido consti-
tuído o campus de Pirassununga. Já em 1992 foi 
criada a Faculdade de Zootecnia e Engenharia de 
Alimentos com a vocação de analisar, aprimorar 
e alavancar a produção rural brasileira com foco 
na ciência e inovação da fazenda à mesa do con-
sumidor. Hoje, a FZEA tem cinco departamentos 
e ministra cinco cursos de graduação: Engenha-
ria de Alimentos (diurno e noturno), Engenharia 
de Biossistemas, Medicina Veterinária e Zootec-
nia, além de cinco programas de pós-graduação 
com 107 docentes e 129 funcionários técnico-ad-
ministrativos, além de um alunado regular em 
torno de 1800 pessoas.

Em seus 30 anos de existência, a FZEA se co-
nectou ao agronegócio. Além disso, sua grande 
área territorial privilegia a execução da prática 
experimental, formando profissionais altamen-
te qualificados para o mercado, em especial na 
busca da sustentabilidade, do bem-estar animal 
e das pessoas e da produtividade em geral.

O conhecimento aqui gerado e disseminado 
colabora ativamente para o progresso da ciência 
e se traduz em avanços para a sociedade brasilei-
ra e internacional em vários campos do conheci-
mento. Temos expertise no desenvolvimento de:

Ferramentas de inteligência artificial, aprendi-
zado de máquinas e interpretação de sinais para 
uso em Zootecnia de Precisão; filmes não plásti-
cos para indústrias alimentícias e farmacêuticas; 
modernas técnicas de alimentação dos animais, 
diminuindo o tempo de permanência deles nos 
rebanhos e a produção de gases do efeito estufa; 
novas técnicas e próteses cirúrgicas para animais 
e humanos; novas tecnologias de produção in vi-
tro de embriões e clones de animais; novos produ-
tos alimentícios, utilizando fontes alternativas de 
insumos; novas técnicas de extração de princípios 
ativos para a indústria alimentícia e farmacêutica; 
novas vacinas e novos métodos de diagnósticos em 
animais; inovação na utilização de genômica apli-
cada às avaliações genéticas de animais e estudos 
de expressão gênica ligados, especialmente, à re-
produção animal, o que permite a melhoria gené-
tica dos rebanhos; materiais alternativos no setor 
de elementos pré-fabricados para construção ci-
vil, no trabalho de banimento da fibra de amian-
to e sua substituição por outras matérias primas, 
com ênfase naquelas produzidas no mercado bra-
sileiro para uso, especialmente, em habitações de 
baixo custo e nas instalações agropecuárias (co-
mo galpões para aves e suínos); aplicações diver-
sas da biologia molecular, auxiliando em diag-
nóstico de doenças, como a covid-19 (nosso labo-
ratório foi pioneiro na USP, tendo realizado qua-

se 180.000 testes em nossa região), além 
de participar do desenvolvimento de um 
candidato vacinal em parceria com o Ins-
tituto Butantan; técnicas de microencap-
sulação de alimentos e processos de em-
pacotamento que permitiram aplicações 
inovadoras para aditivos, nutrientes, bioa-

tivos e microrganismos probióticos em alimen-
tos, ração animal e biodefensivos agrícolas; ali-
mentos funcionais, que são aqueles que se carac-
terizam por oferecer vários benefícios à saúde do 
consumidor, além de nutrir; pigmentos naturais 
para colorir cosméticos e alimentos derivados de 
resíduos da agroindústria, entre outras inovações.

A FZEA se relaciona diretamente com a socie-
dade em muitas vertentes, sendo sua prioridade 
a formação de egressos altamente capacitados. 
A entrega desses profissionais, com ótima for-
mação, ao mercado de trabalho colabora com a 
prosperidade da economia brasileira.

Desenvolvemos pesquisas que são aplicadas nas 
mais variadas frentes, como reprodução, criação, 
saúde e nutrição animal para produção e desen-
volvimento de novos alimentos, ingredientes, adi-
tivos e embalagens. Também somos parceiros de 
indústrias do setor da construção civil e fabrican-
tes de suprimentos (como a indústria química e de 
celulose); no trabalho de tornar os materiais mais 
sustentáveis e com menor pegada de carbono, o 
menor consumo de cimento convencional e em-
prego crescente de fibras vegetais e de resíduos da 
agroindústria são algumas das estratégias.

Utilizamos as atividades de extensão tais co-
mo o oferecimento de palestras, conferências, 
eventos, congressos, workshops e cursos “mão 
na massa” como outra estratégia de dissemina-
ção do conhecimento para além da sala de au-
la. Por exemplo, o curso para construção de ha-
bitações com bambu e outros materiais alterna-
tivos tem atraído a atenção de pequenos empre-
sários e proprietários agrícolas, e incentivado a 
criação de start-ups (como é o caso da Bambuild).

Pensando sobre o futuro do ensino, da pes-
quisa e da extensão, entendemos que o processo 
agroindustrial tem uma grande importância po-
lítica, econômica e social no cenário mundial e, 
neste contexto, temos a preocupação em discu-
tir temas para aperfeiçoamento de nossas com-
petências e consequente repasse à sociedade. 
Fatores como o fornecimento de alimentos para 
população, geração de empregos e desenvolvi-
mento social são pontos sensíveis e fazem parte 
do escopo de nosso planejamento, o que signi-
fica dar andamento ao nosso projeto de cresci-
mento e consolidação como um centro dinâmi-
co, formador e nucleador de conhecimento para 
solução de problemas em uma área tão carente 
de aporte tecnológico e científico.

Nosso slogan “Ciência e inovação da fazenda à 
mesa” dá a dimensão de nossa ambição ao enten-
dermos que podemos ajudar a projetar um cami-
nho de inovação e desenvolvimento atuando no pla-
nejamento e análises econômicas, buscando siste-
mas produtivos eficientes, ajudando a gerar moder-
nização e evolução em todo processo agroindus-
trial, chegando até a qualidade dos alimentos que 
vão contribuir com a nutrição dos seres humanos.

Ciência e inovação da fazenda 
à mesa do consumidor

Carlos Eduardo Ambrósio é diretor da Faculdade de Zootecnia e Engenharia de Alimentos (FZEA) da USP em Pirassununga/Jornal da USP

n  ChARgE

Amedição da inteligên-
cia é um processo com-
plexo que, por mui-

to tempo, tem sido estudada 
pela ciência, que desenvolveu 
alguns métodos importantes, 
sendo o mais famoso é o mais 
utilizado deles, os testes de QI.

Os testes de QI tradicionais 
avaliam a inteligência através 
de uma série de questões pa-
dronizadas que são usadas pa-
ra atribuir “notas” à inteligên-
cia do indivíduo, usado para 
definir o QI - quociente de in-
teligência - e o desvio padrão 
- comparação com a média de 
indivíduos da mesma idade.

De acordo com o Pós PhD 
em neurociências, Dr. Fabia-
no de Abreu Agrela, o teste de 
QI tradicional é confiável, mas 
são necessárias mais informa-
ções para compreender todas 
as variáveis que influenciam a 
inteligência humana.

“Os testes de QI são confiá-
veis e fornecem métricas im-
portantes para entender a inte-
ligência de um indivíduo, mas 
eles estão sujeitos a uma série 
de fatores que podem influen-
ciá-lo, como o efeito apren-
dizagem, que ocorre quando 
alguém faz vários testes e se 
‘acostuma’ a eles e até mesmo 
a forma de avaliação”.

“Isso faz com que sejam ne-
cessários outros métodos auxi-
liares que tragam outras pers-
pectivas e analisem pontos im-
portantes não analisados pe-
los testes tradicionais”, explica.

A TRíADE PARA A 
MEDIção PRECISA Do QI
Pensando nisso, o Dr. Fabia-

no de Abreu Agrela desenvol-
veu uma tríade que combina os 
melhores métodos de avalia-
ção do QI para tornar a medi-
ção da inteligência mais preci-
sa e completa, utilizando tanto 
os testes de QI comuns, quanto 
testes de personalidades e tes-
tes genéticos.

“O objetivo dessa tríade é ter 
um panorama mais completo 
da inteligência e de fatores que 
podem interferir no seu desen-
volvimento, como o ambiente, 
uso de drogas, transtornos, ge-
nética, entre outros”.

“A tríade é formada por um 
teste de QI tradicional super-
visionado por um especialis-
ta, um teste de personalidade 
com avaliação de varredura, 
que ajuda a identificar trans-
tornos ou doenças mentais e 
um teste genético, que anali-
sa a predisposição à alta inte-
ligência, assim como transtor-
nos, traumas e hábitos que po-
dem influenciar o desenvolvi-
mento cognitivo”, explica Dr. 
Fabiano de Abreu.

Teste de QI vai 
mudar? Novo 
método torna 
a medição de 
inteligência 

mais completa

Dr. Fabiano de Abreu Agrela
é Pós PhD em Neurociências eleito membro da 
Sigma Xi, membro da Society for Neuroscience 
nos Estados Unidos , membro da Royal Society 
of Biology no Reino Unido e da APA - American 

Philosophical Association também nos Estados 
Unidos. Mestre em Psicologia, Licenciado em 

Biologia e História; também Tecnólogo em 
Antropologia e filosofia com várias formações 
nacionais e internacionais em Neurociências e 

Neuropsicologia. Membro das sociedades de alto 
QI Mensa, Intertel, ISPE High IQ Society, Triple 

Nine Society, ISI-Society e  HELLIQ Society High IQ
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Sol com muitas nuvens. 
Pancadas de chuva 

à tarde e à noite.

TEMpERATuRA

mínima 23 o    l    máxima 33o



Em evento do DC, Silvio Coltro 
diz que enfrentará adversários 
e quer hospital para Sumaré

è LEIA MAIS NA PágINA 05

ARES-PCJ reajusta 
em 14,7% tarifas 
de água e esgoto 
em Nova OdessaCidades

A aproximação das elei-
ções traz consigo uma série 
de restrições para agentes 
públicos, e a Prefeitura de 
Sumaré destaca as limita-
ções em relação ao aumento 
salarial para os servidores 
municipais em ano eleito-
ral. Essas condutas vedadas 
visam garantir a igualdade 
entre os candidatos e evitar 
o uso inadequado de recur-
sos públicos para promover 
campanhas eleitorais.

“A Prefeitura de Suma-
ré iniciou na última sema-
na as negociações de dis-
sídio e demais reivindica-
ções com o Sindicato dos 
Servidores Municipais. A 
Prefeitura seguirá todas 
as normas da lei eleitoral, 
que tem determinações es-
pecíficas neste ano. Lem-
brando que a Administra-
ção valoriza e honra os co-
laboradores municipais: os 
salários e décimo terceiro 
são pagos em dia e, mui-
tas vezes, antecipadamen-
te, foi implantado o cartão 

de vale-alimentação, rea-
justado o Auxílio-Saúde, 
além do reajuste salarial 
anual. A Prefeitura man-
tém o compromisso com 
a categoria”, diz, em nota.

A legislação eleitoral, se-
gundo o TSE (Tribunal Su-
perior Eleitoral), estabele-
ce uma lista de proibições 
conhecidas como “condu-
tas vedadas aos agentes 
públicos em campanhas 
eleitorais”. Uma das proibi-
ções em destaque refere-se 
à impossibilidade de con-
ceder aumentos remunera-

tórios aos servidores públi-
cos nos 180 dias que ante-
cedem as eleições, esten-
dendo-se até a data da pos-
se dos candidatos eleitos.

Além dos aumentos sa-
lariais, a legislação proí-
be o uso de imóveis pú-
blicos, materiais ou servi-
ços custeados pelo Estado 
para fins eleitorais. Tam-
bém é vedada a cessão de 
servidores para ativida-
des relacionadas às elei-
ções. O objetivo é garantir 
que os recursos públicos 
sejam direcionados ex-

clusivamente para finali-
dades públicas, evitando 
influências indevidas no 
processo eleitoral.

No período eleitoral, a 
legislação não impede rea-
justes salariais destinados 
a recompor a perda do po-
der aquisitivo devido à in-
flação. No entanto, aumen-
tos salariais que não se en-
quadram nesse critério po-
dem resultar em sanções 
severas para os agentes pú-
blicos envolvidos.

O não cumprimento das 
determinações em relação 

às condutas vedadas em 
ano eleitoral pode acar-
retar em punições rigo-
rosas para os agentes pú-
blicos. Entre as penalida-
des previstas, destacam-
-se a suspensão imediata, 
multas, cassação do regis-
tro de candidatura ou do 
diploma e enquadramen-
to na Lei de Improbidade 
Administrativa, com me-
didas como ressarcimen-
to integral do dano, perda 
da função pública, suspen-
são dos direitos políticos e 
pagamento de multa civil.

Prefeitura de Sumaré seguirá legislação eleitoral 
para aumento salarial de servidores municipais

limitAçõES 
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Paulo medina  l  SUMARÉ
paulo.medina@tribunaliberal.com.br

Pré-candidato a prefeito de Sumaré 
recebeu apoio de Eymael e lideranças 
do Democracia Cristã para concorrer 
ao Executivo no pleito deste ano

No último fim de sema-
na, o Partido Democracia 
Cristã (DC) realizou um 
evento marcante em Su-
maré, onde o pré-candi-
dato a prefeito, Silvio Col-
tro (PL), recebeu apoio ofi-
cial da legenda para con-
correr nas próximas elei-
ções municipais ao Exe-
cutivo. O encontro, reali-
zado na Câmara Munici-
pal, contou com a presen-
ça do presidente nacional 
do DC, Eymael.

Silvio Coltro expressou 
confiança e determinação 
em seu discurso, destacan-
do compromisso em en-
frentar os desafios que a 
cidade enfrenta. Ele quer 
construir um Hospital Mu-
nicipal para Sumaré ao re-

lembrar que a Santa Casa 
foi indevidamente fecha-
da. “Sumaré é nossa casa, 
e é hora de trabalharmos 
juntos para construir um 
futuro mais próspero e jus-
to para todos os seus habi-
tantes. Estou aqui para as-
sumir a responsabilidade 
e liderar essa transforma-
ção, vamos construir um 
Hospital Municipal para 
melhorar o atendimento 
da nossa população e para 
isso vamos enfrentar nos-
sos adversários com toda 
coragem”, afirmou Coltro.

O presidente nacional 
do DC, Eymael, elogiou a 
escolha de Silvio Coltro co-
mo representante do par-
tido em Sumaré. “Silvio é 
um nome que representa 
os valores democrata-cris-
tãos e acredita em uma po-
lítica centrada nas neces- Silvio Coltro recepcionou Eymael e lideranças na Câmara Municipal em evento do DC

divulgação

Da Redação  l  SUMARÉ
tribunaliberal@tribunaliberal.com.br

Pagamento poderá ser efetuado até 22 de 
março; CEAC emite boletos bancários
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Além dos carnês físicos, os boletos podem ser emitidos 
online, pelo site www.sumare.atende.net, autoatendi-
mento ou em um dos pontos abaixo:

• CEAC (Central de Atendimento ao Contribuinte): Rua José 
Maria Miranda, 1.184, Centro;
• Posto de arrecadação do Centro Administrativo de Nova Ve-
neza: Avenida Brasil, nº 1.111, Jardim Nova Veneza;
• Posto de atendimento do Matão: Avenida Emílio Bosco, nº 
825, Jardim das Oliveiras;
• Poupatempo Sumaré: localizado no Shopping ParkCity Su-
maré, na Avenida Rebouças – mediante agendamento.

SERViçO

O vencimento da primei-
ra parcela ou da cota úni-
ca, com 10% de desconto, 
do IPTU (Imposto Predial e 
Territorial Urbano) de 2024 
de Sumaré foi prorrogado 
para o dia 22 de março. O 
pagamento poderá ser efe-
tuado em casas lotéricas e 
agências da Caixa Econô-
mica Federal, do Banco do 
Brasil, Bradesco, Itaú, Si-
coob e Santander, além da 
internet banking.

O contribuinte deverá 
apresentar um recibo dos 
exercícios anteriores e/ou 
documento de propriedade 
do imóvel, caso não conste 
o nome no Cadastro Imobi-

liário, para retirada dos res-
pectivos lançamentos do 
IPTU, das 8h às 17h. 

Em 2024, Sumaré foi a 12ª 
cidade do Brasil que melhor 
aplicou os recursos arreca-
dados em melhorias para a 
população. É o que apon-
tou a primeira edição do Ín-
dice de Retorno do Tributo 
Municipal (IRTM), um estu-
do da empresa Assertif. De 
acordo com a análise, a ci-
dade reverteu de maneira 
eficiente as taxas e tributos 
pagos pela população, ge-
rando crescimento em to-
das as áreas e qualidade de 
vida dos moradores.

O estudo mediu a capa-
cidade das 100 maiores ci-
dades do país de reverter 
os tributos arrecadados em 

Sumaré prorroga prazo da 1ª parcela e cota única do IPTU
imPOStO ANUAl
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serviços para a população. 
A análise levou em conta 
o desempenho dos muni-
cípios em todas as áreas, 
como infraestrutura, edu-
cação, saúde, segurança, 
mostrando o quanto essas 
áreas custam em termos 

de impostos tomados do 
PIB (Produto Interno Bru-
to). As cidades que ofere-
cem os melhores resulta-
dos em serviços públicos 
e com menor custo em tri-
butos receberam as notas 
mais altas no ranking.

sidades da população. Sua 
experiência e dedicação 
fazem dele um candidato 
promissor para liderar os 
destinos de Sumaré”, de-
clarou Eymael.

Durante o evento, Sil-
vio Coltro abordou diver-
sas questões que afetam a 
cidade, desde melhorias na 
infraestrutura até progra-
mas sociais voltados para 
as camadas mais vulnerá-
veis da população. “Vamos 
trabalhar incansavelmente 
para fortalecer a educação, 
a saúde e a segurança em 
Sumaré. É preciso unir es-
forços para superar os obs-
táculos e construir uma ci-
dade mais inclusiva e sus-
tentável”, ressaltou o pré-
-candidato a prefeito.

Eymael, por sua vez, re-
forçou o compromisso do 
Partido DC com os princí-
pios da democracia cristã, 
destacando a importân-
cia da ética, justiça social 
e solidariedade na cons-
trução de uma sociedade 
mais equitativa. “O DC es-
tá comprometido em ofe-
recer soluções respon-
sáveis e inovadoras para 
os desafios contemporâ-
neos. Silvio Coltro é um 
representante fiel desses 
ideais”, afirmou o presi-
dente do partido.

O evento reuniu mem-
bros do partido, apoiado-
res e líderes comunitários, 
criando um ambiente de 
entusiasmo e mobilização 
em prol da futura candida-
tura de Silvio Coltro.
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RELATÓRIO CONSOLIDADO
Indicadores de Desempenho do Contrato de Concessão 

no 141/2014 (período: 07/2022 a 06/2023)

.

Índice SIGLA Metas do Período Resultado 
Ano 7 Comentário

Qualidade d
água distribu da IQA Maior ou igual 9 % 100% Adequad

Cobertura do sistema de 
abastecimento de água CBA Maior ou igual 95% 100% Adequad

Continuidade do 
abastecimento de água 

(ICA)
ICA Maior ou igual 98% 98% Adequad

Índice de perdas no 
sistema de distribuição IPD Menor que % 3 % Não Adequad

Cobertura do sistema 
de esgoto CBE Maior ou igual 95% 9 % Adequad

Cobertura do tratamento 
de esgoto CTE 30% Apuração 

Prejudicada**

Índice de obstrução de 
ramais domiciliares IORD Menor que 1, 0,21 Adequad

Índice de obstrução de 
redes coletoras IORC Menor que 0, Adequad

índice de qualidade do IQE Maior ou igual % 96% Adequad

Prestação do Serviço e no 
Atendimento ao Público

IESAP Maior ou igual 8 8 Adequad

Índice de adequação do 
sistema de comercialização 

do serviço
IACS Maior ou igual 8 8 Adequad

Indicador do nível de 
cortesia e de qualidade 

percebida pelos usuários na 
prestação do serviço

INCQ Maior ou igual 80% 82% Adequad

Os resultados obtidos e demonstrados são fruto de análises e medições realizadas 
por técnicos especializados com base nas premissas contratuais e demais normas 
vigentes. A concessionária reforça que vem cumprindo as metas contratuais e ratifi-
ca seu compromisso em transformar o município de Sumaré em referência em 
saneamento na Região Metropolitana de Campinas.

* O índice de perdas apresentou uma redução significativa de 51,9% no ano 1 do contrato para 33% no ano 8. A
Concessionária investe constantemente para a redução de perdas com ações de substituição de redes e ramais
antigos, criação de zonas de macromedição, instalação de válvulas controladoras de pressão, setorização, entre
outros. Além disso, há o consumo clandestino não contabilizado de áreas irregulares, as quais algumas delas se
encontram em processo de reurbanização.
** As obras para incremento do indicador CTE dependem da liberação de áreas públicas e desapropriações, ainda
não efetivadas.

Uma família de Suma-
ré enfrenta uma batalha 
contra o câncer que afeta a 
pequena Isabella Cristina 
de Carvalho Assunção, de 
apenas 7 anos. Diagnosti-
cada com neuroblastoma, 
um câncer agressivo, Isa-
bella está em tratamento 
há dois anos e meio, mas 
recentemente a situação se 
agravou, exigindo proce-
dimentos mais intensivos.

Há um mês, a família re-
cebeu a notícia de que Isa-
bella precisaria passar por 
um transplante de medula 
óssea, parte crucial do pro-

tocolo de tratamento. Du-
rante uma biópsia de me-
dula, um incidente ines-
perado ocorreu, deixan-
do Isabella com uma feri-
da interna. O câncer, nesse 
meio tempo, voltou a se es-
palhar pelo corpo, impos-
sibilitando qualquer tra-
tamento enquanto a feri-
da não cicatriza.

O pai, Renato dos San-
tos Assunção, comparti-
lhou a situação da famí-
lia, revelando que o lado 
financeiro tornou-se críti-
co. “Minha filha está cor-
rendo risco de vida. Preci-
samos levá-la diariamen-
te ao tratamento, mas isso 
já está muito além do nos-

so orçamento. Meu salá-
rio não é suficiente para 
cobrir todas as despesas”, 
desabafou.

A família reside no Jar-
dim Paulistano e pede aju-
da à comunidade para ar-
car com os custos do des-
locamento diário ao tra-
tamento, no Hospital Bol-
drini, em Campinas. “Eles 
já desenganaram ela. Só 
queremos dar à Isabella a 
chance de continuar lu-
tando contra essa doen-
ça”, disse.

Para colaborar e ajudar 
a família, foi disponibili-
zado um Pix para doações: 
beatriz.monique9765@
gmail.com.

Encerram-se nesta quin-
ta-feira (29), às 23h59, as 
inscrições para o concurso 
público nº 01/2024, instituí-
do pela Câmara Municipal 
de Sumaré. Os interessados 
devem se cadastrar no site 
do Instituto de Educação 
e Desenvolvimento Social 
Nosso Rumo (www.nosso-
rumo.org.br), responsável 
pelo certame. São ofereci-
das seis vagas de nível mé-
dio, para ocupação dos car-

gos de Escriturário e Técni-
co Legislativo.

Os candidatos devem se 
atentar aos requisitos para 
a investidura, como ter na-
cionalidade brasileira ou 
portuguesa; ter, no míni-
mo, 18 anos; estar em dia 
com o Serviço Militar; e 
não acumular cargos, em-
pregos ou funções públi-
cas. Os concorrentes admi-
tidos serão contratados pe-
lo Regime Jurídico dos Ser-
vidores Públicos e deverão 
cumprir a carga horária de 
40 horas semanais.

Com questões de língua 
portuguesa, matemática, 
noções de informática e co-
nhecimentos específicos, as 
provas objetivas estão pro-
gramadas para o dia 24 de 
março. A homologação dos 
resultados está prevista pa-
ra o final do mês de abril.

A validade do certame é de 
dois anos, prorrogáveis por 
igual período. Para mais in-
formações, o edital de aber-
tura se encontra no site da 
Câmara de Sumaré, no link 
https://www.camarasumare.
sp.gov.br/Pagina/Listar/660.

Morador de Sumaré pede apoio 
para levar filha a tratamento 

Inscrições para concurso da Câmara 
de Sumaré terminam nesta quinta

Caso de CânCer

seis vagas 

100% da Cidade

Contrato foi assinado com Consórcio 
Ilumina Sumaré, que fará a troca de  
cerca de 26.106 pontos, entre vias 
públicas, praças e espaços públicos 

Visando à eficiência ener-
gética em Sumaré, o prefei-
to Luiz Dalben (PSD), anun-
ciou que a cidade será 100% 
iluminada por lâmpadas de 
LED. Um contrato de Parce-
ria Público-Privada com o 
Consórcio Ilumina Suma-
ré foi assinado para a mo-
dernização da iluminação 
pública, por meio da substi-
tuição de lâmpadas comuns 
(sódio e vapor metálico) por 
lâmpadas de LED em todo o 
município. O investimen-
to é de mais de R$ 165 mi-
lhões, realizado ao longo de 
20 anos de concessão.

Para inaugurar o servi-
ço, o chefe do Executivo, 
ao lado do vice Henrique 
Stein, secretário de Finan-
ças, Eder Ruzza, líder de 
Governo, vereador Willian 
Souza e demais vereadores 
visitaram a Praça Rosa Ma-
luf, região central, onde a 
tecnologia já está implan-
tada em todo o entorno. 

Serão em torno de 26.106 
pontos, entre vias públicas, 
praças e espaços públicos, 
que receberão a troca de lâm-
padas nos próximos meses, 

além da implantação de mais 
mil novos pontos durante o 
primeiro ano de contrato, 
ampliando a segurança da 
população e contribuindo 
para uma cidade mais sus-
tentável e inteligente.

A PPP visa reduzir os cus-
tos com manutenção para o 
município, bem como obter 
maior desempenho e dura-
bilidade. A troca das lâmpa-
das leva em conta a dura-
bilidade e pouca manuten-
ção, além de pouco consu-
mo energético, fatores que 
contribuem com a econo-
mia dos cofres públicos.

O contrato é uma con-
cessão de 20 anos e visa a 
modernização, eficienti-
zação, expansão, opera-
ção e manutenção da ilu-
minação pública da cida-
de. Além disso, está previs-
to o programa de inspeção 
de qualidade nos equipa-
mentos a serem instalados 
na rede de iluminação e a 
implantação de plano de 
manejo e destinação dos 
resíduos e equipamentos 
em desuso, prevendo des-
carte que elimine a possi-
bilidade de derramamen-
to de substâncias nocivas 
ao meio ambiente.

“As lâmpadas de vapor 
de sódio e vapor de mer-
cúrio são ineficientes, pois 
consomem muita energia 
para uma dada qualidade 
de iluminação. Vamos im-
plantar as lâmpadas por 
LED em 100% da cidade, vi-
sando a modernização da 
iluminação pública, cui-
dado com o meio ambien-
te, segurança da população 
e economia. Essas lâmpa-
das são mais modernas, efi-
cientes, econômicas e du-
ráveis. Trabalhamos para 
uma cidade sustentável e 
que oferta qualidade de vi-
da para nossos munícipes”, 
disse Luiz Dalben.

Tecnologia já está implantada em todo o entorno da Praça Rosa Maluf, na região central de sumaré

Luiz Dalben moderniza iluminação 
pública e implanta lâmpadas de LED
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Prefeito Luiz dalben, secretários e vereadores durante inauguração do serviço 
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Novos valores passam a ser cobrados pela Coden Ambiental a partir do 
dia 1º de abril deste ano; será o segundo reajuste nos últimos cinco anos

A Agência Reguladora 
ARES-PCJ (Agência Regu-
ladora dos Serviços de Sa-
neamento das Bacias dos 
Rios Piracicaba, Capivari e 

Jundiaí) definiu o percen-
tual de revisão dos valores 
das contas de água e esgo-
to da Coden Ambiental de 
Nova Odessa. A revisão foi 
aprovada pelo CRCS (Con-
selho Municipal de Regu-
lação e Controle Social) 

em reunião realizada nes-
ta quarta-feira (28), e pas-
sa a vigorar a partir de 1º de 
abril deste ano – ou seja, a 
partir das contas com ven-
cimento em maio. O per-
centual definido pela Agên-
cia foi de 14,7%.

Assim, considerando a 
categoria residencial, na 
faixa mínima de consu-
mo (que vai até 5 mil litros 
de água por mês), a revisão 
representará um aumento 
de R$ 4,40, passando de R$ 
29,60 para R$ 34,00. Já para 

Revisão é a 2ª nos últimos 5 anos e foi aprovada em reunião nesta quarta; tarifas ficaram “congeladas” entre 2020 e 2022

ARES-PCJ reajusta em 
14,7% tarifas de água e 
esgoto em Nova Odessa

divulgação
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Material entregue ajuda no desenvolvimento da aprendizagem

divulgação
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CoNFIRA As vAgAs DA INICIATIvA pRIvADA DIspoNívEIs

AÇoUGUeiro – Com experiência na função. 
(1 vaga)
ACAdeMiA CoNTrATA – Professor de Nata-
ção, Professor de Musculação, Consultora de 
vendas. (3 vagas)
AJUdANTe de ProdUÇÃo MASCULiNo – Para 
trabalhar no período noturno. (2 vagas)
AUXiLiAr de eXPediÇÃo / oPerAdor de MÁ-
QUiNAS – Com experiência nas funções. (2 vagas)
AUXiLiAr de MANUTeNÇÃo – Para trabalhar 
em escola, ter conhecimento em manutenção, 
faz tudo. (1 vaga)
AUXiLiAr de ServiÇoS GerAiS – Masculino, 
para chão de fábrica. (10 vagas)
AUXiLiAr de eSTAMPAriA – Com experiência 
na função, masculino. (5 vagas)
CAMAreirA – Com experiência na função. (2 
vagas)
CoMÉrCio de roUPAS e CALÇAdoS – Auxi-
liar de Loja, vendedor(a), estoquista. (4 vagas)
CoLoriSTA – Para atuar na preparação e ma-
nipulação de tintas, fazer acerto de cores em 
máquinas, setup e ajustes das máquinas, re-
posição de tintas no processo produtivo, rea-
lizar análises de viscosidade, secagem, flexi-
bilidade e aderência, entre outras. ensino Mé-
dio, experiência na função e no segmento têx-
til. residir em Nova odessa ou Sumaré. Bene-
fícios: vale-transporte, cesta básica cartão su-
permercado, convênio farmácia, seguro de vi-
da e PLr. (2 vagas)

doMÉSTiCA – Para serviços gerais da casa. 
(3 vagas)

eLeTriCiSTA de AUToS – Com experiência na 
função. (1 vaga)

eMPreSA CoNTrATA TÊXTiL CoNTrATA – 
Assistente de licitação, Assistente de vendas, 
engrupador, engomador, Urdidos, Tecelão Sul-
zer, Mecânico empilhadeira, Auxiliar de Logísti-
ca, Costureira, Auxiliar de Qualidade. (9 vagas)

eMPreSA CoNTrATA – Preparador para Pintura 
de Autos, Higienizador de Autos, Polidor de Au-
tos, Montador e desmontador de Autos. (8 vagas)

freNTiSTA de MÁQUiNA de rAMA – Masculino, 
ser responsável pelas tarefas na área de aca-
bamento, auxiliar na operação da máquina ra-
ma de secagem, fixação e acabamento de teci-
dos; acompanhar processo, auxiliar operador no 
reabastecimento e regulagem da máquina e re-
portar possíveis irregularidades. Com experiên-
cia comprovada na função de frentista de rama 
em indústria Têxtil ou operador de rama, ensi-
no Médio, residir em Nova odessa ou Sumaré. 
Benefícios: vale-transporte, cesta básica, con-
vênio farmácia, seguro de vida, PLr. (3 vagas)

GArÇoM – Para trabalhar em hotel. (1 vaga)

MeCÂNiCo de MANUTeNÇÃo iNdUSTriAL – 
Com experiência na função. (1 vaga)

oPerAdor de MÁQUiNA de TiNTUrAriA – 
Com experiência na função, masculino. (5 vagas)

reviSor de TeCido – Com experiência na fun-
ção, masculino. (2 vagas).

quem consome 15 mil litros 
de água por mês (na faixa 
que abrange a maior parte 
das residências da cidade), 
a revisão corresponderá a 
um acréscimo de R$ 15,30, 
passando de R$ 103,80 pa-
ra R$ 119,10.

Trata-se da segunda re-
visão de tarifas dos últimos 
cinco anos em Nova Odes-
sa. Em função dos impac-
tos econômicos e sociais da 
pandemia de Covid-19, as 
contas de água da cidade 
ficaram “congeladas” nos 
anos de 2020, 2021 e 2022. 
Em 2023, a revisão foi de 
15,99%. Ou seja, o reajuste 
total ainda fica abaixo da 
inflação acumulada neste 
período de cinco anos, que 
afeta diretamente os custos 
da Coden.

DEMAIs sERvIÇos
A ARES PCJ também de-

terminou um reajuste de 
4,51% sobre os preços dos de-
mais serviços prestados pela 
empresa a serem solicitados 
pelo consumidor a partir de 
abril, como ligações e religa-
ções de água, ligações de es-
goto, entre outros.

A próxima etapa do pro-
cesso é a emissão, por par-
te da ARES-PCJ, de Resolu-
ção Normativa que autoriza 
a Coden a proceder a revi-
são da tarifa e o reajuste dos 
serviços 30 dias após a publi-
cação desse documento no 
Diário Oficial do município.

De acordo com o diretor 
geral da ARES-PCJ, Dalto 
Favero Brochi, o parecer 

favorável à revisão da tari-
fa e ao reajuste dos preços 
dos serviços foi concedi-
do após estudos técnicos, 
econômicos e financeiros 
realizados pela agência. 
“Levou-se em considera-
ção as necessidades finan-
ceiras do prestador frente 
às suas despesas de opera-
ção e manutenção, além de 
investimentos em obras e 
serviços, visando à melho-
ria e continuidade da pres-
tação do serviço”, afirmou.

TARIFA soCIAL
A Coden Ambiental in-

formou que, no período de 
01 a 29 de março, os consu-
midores beneficiados com 
a Tarifa Residencial Social 
de água e esgoto devem 
procurar a área de Atendi-
mento ao Cliente, localiza-
da na sede da empresa, pa-
ra fazer o recadastramento. 
Em Nova Odessa, aproxi-
madamente 800 famílias de 
baixa renda são contempla-
das pela Tarifa Residencial 
Social desde abril de 2023, 
quando o benefício foi ins-
tituído no município.

A Tarifa Residencial So-
cial garante um desconto 
mínimo de 50% nos pri-
meiros 10 metros cúbicos 
de consumo, e de 25% nas 
faixas de 11 a 20 metros 
cúbicos, aos consumido-
res com renda per capita de 
meio salário mínimo e ins-
critas no Cadastro Único 
(CAD Único), o mecanismo 
do governo federal para o 
acesso a benefícios sociais.

Prossegue o cronograma 
de entrega dos kits de ma-
terial escolar gratuito de 
2024 fornecido pela Prefei-
tura de Nova Odessa, atra-
vés da Secretaria Munici-
pal de Educação. A entre-
ga deste ano começou pe-
los bebês de zero a 3 anos 
de idade atendidos nas cre-
ches da Rede Municipal 
de Ensino. É apenas o se-
gundo ano em que os be-
bês também ganham ma-
terial escolar.

O prefeito Cláud io 
Schooder, o Leit inho 
(PSD), tem acompanhado 
a entrega na maioria das 
creches. No último dia 19, 
por exemplo, ele esteve na 
EMEB (Escola Municipal 
de Educação Básica, anti-
go “CMEI”) Professora Ma-
ria Cecília Borriero Milani, 
no Green Village. Na Edu-

cação Infantil, os kits es-
tão sendo entregues em 13 
unidades da Rede Munici-
pal que mantém turmas de 
berçário e maternal, aten-
dendo a 970 bebês aproxi-
madamente.

Nas próximas semanas, 
os kits gratuitos de ma-
terial escolar vão ser en-
tregues também para os 
alunos da Pré-Escola (4 e 
5 anos) e do Ensino Fun-
damental 1 (6 a 10 anos), 
completando o atendimen-
to de todas as 5,2 mil crian-
ças da Rede Municipal.

“A gente tem investido 
muito na Educação das 
nossas crianças. Isto (a en-
trega dos kits para os bebês 
de zero a 3 anos) é a valo-
rização da Primeira Infân-
cia na nossa cidade, crian-
ças que daqui a pouco vão 
entrar na fase de alfabe-
tização já com essa baga-
gem que elas adquiriram 
nas creches. Investir na 

Educação é preparar nos-
sas crianças para o futuro”, 
comentou o prefeito Lei-
tinho.

“A Educação se faz com 
pessoas, e a gestão do pre-
feito Leitinho, sempre mui-
to humana, vem investin-
do no reconhecimento e 
na valorização dos profis-
sionais da Rede Municipal, 
como é o caso das EDIs”, 
lembrou o secretário mu-
nicipal de Educação, José 
Jorge Teixeira.

No caso das creches, ca-
da kit contém caderno bro-
chura pequeno, chacoalho, 
livro de banho impermeá-
vel com dois brinquedos 
de borracha, livro de teci-
do para a hora de dormir, 
caixa de gizão de cera, cai-
xa de massinha de modelar 
e estojo multiuso – ou seja, 
material adequado à idade 
dos bebês atendidos pela 
Prefeitura nas turmas de 
berçário e maternal.

O PLT (Posto Local do 
Trabalho) da Prefeitura de 
Nova Odessa (que atende 
no mesmo prédio do no-
vo Poupatempo da cida-
de) está recebendo currí-
culos para a seleção de 65 
profissionais para a inicia-
tiva privada, em funções 
diversas. As vagas são pa-

ra pessoas moradoras de 
Nova Odessa e a maioria 
exige experiência na res-
pectiva função.

Os interessados devem 
enviar seus currículos nes-
ta quarta-feira (28) para o 
e-mail ptrabalho@novao-
dessa.sp.gov.br, com a es-
pecificação da função inte-
ressada. O PLT e os demais 
serviços municipais volta-
dos ao mercado de traba-

lho atendem ao público 
na rua Duque de Caxias, 
nº 600, no Centro – junto 
à nova unidade do Poupa-
tempo Paulista.

Lembrando que os mo-
radores interessados po-
dem cadastrar o currícu-
lo no portal (novaodessa.
sp.gov.br), na aba “Empre-
ga Nova Odessa”, espaço já 
usado pelas empresas dis-
ponibilizarem as vagas.

Nova Odessa segue com entrega de 
material escolar gratuito de 2024

PLT de Nova Odessa tem 65 vagas 
de emprego em funções diversas

KITsopoRTUNIDADEs
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Decisão

Juiz Gustavo Nardi mandou governo Edivaldo Brischi 
suspender Procedimento Administrativo Disciplinar 
contra parlamentar por suposta ‘perseguição política’

Em uma decisão judicial 
a favor do servidor público 
e vereador Nelson Almeida 
(Solidariedade), o Sinds-
mor (Sindicato dos Servi-
dores Públicos de Mon-
te Mor) obteve a anulação 
dos processos administra-
tivos movidos pela Prefei-
tura contra o parlamentar, 
que, segundo a defesa, es-
tavam baseados em “per-
seguições políticas”.

Em 2023, Nelson Almei-
da, que também atua na 
Guarda Civil Municipal, 
buscou o apoio do sindi-
cato ao relatar que a Pre-
feitura, por meio da Secre-
taria Municipal de Segu-
rança, havia instaurado um 
Procedimento Administra-
tivo Disciplinar (PAD) con-
tra ele. O vereador afirmou 
que essa ação estava ocor-
rendo devido à sua atuação 
como parlamentar não ali-

nhado “aos interesses polí-
ticos do Poder Executivo”, 
configurando possível per-
seguição.

Almeida informou ao 
sindicato que diversos pro-
cedimentos administrati-
vos “sem fundamentos” fo-
ram instaurados contra ele 
nos últimos meses, todos 
promovidos pela Secretaria 
Municipal de Segurança.

Diante da situação, os di-
retores do sindicato, Mar-
cia Muniz e Adelicio Para-
nhos, acionaram o setor ju-
rídico do Sindsmor. Após 
uma análise detalhada do 
caso, constataram que os 
procedimentos adotados 
pela Prefeitura eram “ab-
surdos e ilegais, desrespei-
tando a imunidade legisla-
tiva e possivelmente carac-
terizando assédio moral”.

O sindicato levou o ca-
so ao Poder Judiciário por 
meio de um mandado de 
segurança com pedido li-
minar, obtendo sucesso ao 

conseguir a paralisação 
do PAD.

No último dia 23 de feve-
reiro, o juiz Gustavo Nardi 
julgou procedente o pedi-
do do sindicato, determi-
nando a anulação do ato 
administrativo e ordenan-
do que a Prefeitura se abs-
tenha de instaurar proce-
dimentos administrati-
vos contra Nelson Almei-
da durante o período de seu 
mandato eletivo.

Os diretores do Sinds-
mor destacaram a impor-
tância da decisão judicial, 
considerando-a uma “con-
quista significativa” para o 
sindicato e uma “proteção 
efetiva ao servidor parla-
mentar”. Eles destacaram 
que essa vitória serve co-
mo um alerta aos gestores 
atuais para abolir práticas 
de “opressão” contra os ser-
vidores públicos. “Servi-
dor sindicalizado é servi-
dor forte”, afirmam os di-
rigentes do Sindsmor.Vereador Nelson almeida também atua na Guarda Civil Municipal em Monte Mor

Justiça anula processos da Prefeitura 
de Monte Mor contra Nelson Almeida

divulgação

Mesmo recebendo água 
tratada, os reservatórios 
precisam de uma faxina. Is-
so é muito importante pa-
ra manter a qualidade da 
água quando ela chega na 
torneira. Após algum tem-
po de uso, todas as caixas 
d’água começam a sofrer 
com o acúmulo de resíduos 
sólidos. Eles se acumulam 
no fundo do reservatório. A 
falta de higienização ade-
quada pode gerar desde en-
tupimentos nos encanamen-
tos da residência até o surgi-
mento de bactérias e proto-
zoários prejudiciais à saú-
de. Reservatórios sem tampa 
também correm o risco de 
se tornarem criadouros do 
mosquito da dengue. Para a 
BRK, concessionária respon-
sável pelos serviços de água 
e esgoto em Sumaré, a exce-
lência na operação é um dos 
compromissos da empresa. 

BRK reforça importância de manter 
limpeza da caixa d’água em Sumaré

casas 

Da Redação  l  região
tribunaliberal@tribunaliberal.com.br

Limpeza periódica do reservatório contribui para garantir a qualidade da água
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Em uma reunião de tra-
balho realizada em São 
Paulo, o deputado e pre-
sidente da Assembleia Le-
gislativa do Estado de São 
Paulo (Alesp), André do 
Prado (PL) e o ex-prefei-
to Benjamim Bill Vieira de 
Souza (PL) discutiram de-
talhes da visita do ex-presi-
dente Jair Bolsonaro a No-
va Odessa, programada pa-
ra esta sexta-feira, por vol-

ta das 15h. Será a primei-
ra vez que Bolsonaro pisa-
rá em solo novaodessense.

O ponto de encontro se-
rá no Auto Posto Max, ins-
talado na avenida Ampé-
lio Gazzetta, na altura do 
Centro de Distribuição dos 
Supermercados São Vicen-
te. Bolsonaro deve declarar 
apoio ao ex-prefeito Bill nas 
eleições deste ano. 

Bill é pré-candidato a 
prefeito pelo PL e deve con-
firmar seu nome no pleito 
majoritário. Bill participou, 

inclusive, da manifestação 
a favor da direita na aveni-
da Paulista, no último do-
mingo, local em que Bolso-
naro esteve presente junto 
a milhares de apoiadores.

A visita do ex-presidente 
Bolsonaro à cidade de No-
va Odessa foi um dos pontos 
centrais da reunião. Bolso-
naro deve passar ainda por 
Americana, para encontrar o 
prefeito Chico Sardelli (PV), 
e Santa Bárbara d’Oeste, pa-
ra se reunir com o prefeito 
Rafael Piovezan (MDB).

Bolsonaro é esperado em 
Nova Odessa nesta 6ª feira

Bolsonaro estará em Nova Odessa, por volta das 15h, desta sexta

ex-PResiDente
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Prestar um serviço de 
qualidade, atendendo às 
expectativas dos clientes, 
é essencial. Por isso, desde 
o início da operação em Su-
maré, a concessionária rea-
lizou diversas melhorias no 
sistema, entre elas, um pla-
no para limpeza periódica 
dos reservatórios ativos da 
empresa na cidade.

Além de também en-
viar aos clientes o Relató-
rio Anual da Qualidade da 
Água, um documento que 
apresenta um resumo das 

análises laboratoriais rea-
lizadas ao longo do ano, o 
que garante que a água dis-
tribuída para os moradores 
da cidade atende aos pa-
drões de qualidade para o 
consumo humano, confor-
me estabelece o Ministério 
da Saúde.

“A BRK realiza diaria-
mente diversas atividades 
para garantir a qualidade 
da água distribuída em Su-
maré. Ações que vão desde 
investimentos na produção 
e distribuição de água, até 

testes e medidas para con-
trole de qualidade e crono-
gramas de atividades para 
manutenção e recuperação 
das redes de abastecimento. 
A falta de higienização ade-
quada nos reservatórios re-
sidenciais é um fator deter-
minante na percepção des-
sas ações, por isso, lembrar 
os clientes de realizar a lim-
peza também em seus re-
servatórios é essencial para 
nós”, comenta Viviane Mo-
raes, gerente de operações 
da BRK em Sumaré.

- reserve os equipamentos: luvas de borracha, escova de nylon nova, bal-
de, panos limpos e água sanitária.
- Bloqueie o fornecimento de água: feche o registro do cavalete da entrada 
de água que vem da rua para abastecer sua caixa; ou, prenda a boia do re-
servatório para bloquear a entrada da água.
- esvazie a caixa d’água: evite o desperdício. use a água ainda armazena-
da na caixa para as atividades cotidianas. Quando restar pouco mais de um 
palmo de água dentro da caixa, você pode iniciar a limpeza.
- Feche a saída de água: coloque as luvas e, com apenas um palmo de água 
dentro da caixa, tampe a saída que vai para o encanamento para evitar que 
o material de limpeza desça pelos canos.
- inicie a limpeza: aplique a água sanitária e esfregue o fundo e as paredes da 
caixa d’água com uma escova de nylon nova e limpa. só água sanitária já é su-
ficiente. não use sabão, detergente ou qualquer outro produto na sua caixa.
- enxugue a caixa d’água: com a ajuda de um balde e dois panos, retire toda 
a água que ainda sobrou na caixa.
- volte a encher o reservatório: abra o registro do cavalete externo ou reti-
re a boia e deixe que a caixa volte a encher de água. importante: mantenha 
tampada a saída de água da caixa para os encanamentos da casa.
- despeje mais água sanitária e libere a saída da água para o encanamen-
to: com a caixa novamente cheia, despeje dois litros de água sanitária para 
cada 1.000 litros de água e aguarde duas horas. durante este período, não 
utilize a água armazenada. Feche novamente o registro de cavalete e des-
tampe a saída de água da caixa para o encanamento. deixe que a água de-
sinfectada desça pelo encanamento. atenção: essa água não deve ser con-
sumida e só pode ser reutilizada nas descargas e na faxina da residência.
- volte a encher o reservatório: com a caixa novamente vazia, abra o regis-
tro do cavalete e deixe que o abastecimento seja retomado.
- reinicie o abastecimento: agora, é só tampar a caixa d’água para evitar a 
entrada de sujeira e a propagação do mosquito da dengue. refaça todo o 
processo dentro de seis meses.

aPRenDa a RealizaR uMa liMPeza aDequaDa 
na caixa D’água Da sua ResiDência

alguns passos são importantes, como: a utilização de equipamen-
tos adequados; o fechamento do registro de água; o esvaziamen-
to da caixa d’água, deixando pouco mais de um palmo de água; e 
a secagem completa do reservatório antes de voltar a enchê-lo.
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O prefeito Cláud io 
Schooder, o Leitinho (PSD), 
prestigiou na terça-feira 
(27) o 3º Torneio Amigos 
de Nova Odessa. O evento 
esportivo de voleibol adap-
tado nas categorias mascu-
lina e feminina aconteceu 
no Ginásio Municipal José 
Baptista, no Jardim São Jor-
ge, e além dos times da ca-
sa, contou com equipes das 
cidades de Limeira, Santa 
Bárbara d’Oeste, Cordeiró-
polis, Vinhedo e Valinhos.

Essa foi a terceira edição 
beneficente, que teve por fi-
nalidade arrecadar fraldas 
ao novaodessense Flávio 
Henrique Cardoso, de 34 
anos, acamado há 2 anos e 
meio após acidente de mo-
to. Foram arrecadados 102 
pacotes de fraldas.

“Fiz questão de passar 
para cumprimentar meus 
amigos Andresa e Tibúr-
cio Evangelista, que orga-
nizaram esse importan-
te Torneio em prol do Flá-
vio, com o apoio da nos-
sa Secretaria Municipal de 
Esportes. E cumprimen-
tar também a Maisa, es-
posa do Flávio, e os atletas 
da Melhor Idade que vie-
ram das cidades vizinhas 
de Limeira, Santa Bárba-
ra d´Oeste, Cordeirópolis, 
Valinhos e Vinhedo, além 
do nosso time, que repre-
senta nossa cidade nos Jo-
gos da Melhor Idade”, des-
tacou o prefeito Leitinho.

Para Maisa, é gratifican-
te ver o apoio de todos em 
prol do esposo. “Meu espo-
so está em estado vegetati-
vo na cama. Fico feliz com 

essa ajuda. Sou eternamen-
te grata”, declarou.

Andresa Evangelista ex-
plicou que teve a ideia de re-
unir os amigos para ajudar a 
família do Flávio. “Faz qua-
tro anos que estou doente e 
já recebi muita ajuda. Então, 
decidi abraçar a causa para 
ajudar o Flávio. Toda ajuda 
é bem-vinda”.

O evento contou com a 
participação do secretá-
rio municipal de Espor-
tes, Renan Reis, o adjun-
to da pasta, José Henrique 
de Carvalho, e o diretor de 
Esportes, Daniel Fujiha-
ra. “Excelente evento. Ti-
vemos a participação de 
várias equipes de cidades 
da região, que elogiaram o 
Torneio, a estrutura e agra-
deceram a receptividade 
em nossa cidade. E o mais 
importante, além do lazer 
e integração, o objetivo foi 
atingido, que era arrecadar 
fraldas para o Flávio”, co-
mentou Renan.

Durante toda a manhã os 
convidados contaram com 
delicioso café, com comes 
e bebes. E, claro, quando 
a solidariedade entra em 
quadra, o que menos im-
porta é o placar.

“Evento muito importan-
te, tanto do ponto de vista 
esportivo e integrativo, re-
unindo equipes de volei-
bol da cidade e da região, 
quanto solidário, que teve 
por finalidade arrecadar 
fraldas para o Flávio”, dis-
se o adjunto de Esportes, 
José Henrique de Carvalho.

TORNEIO
O Terceiro Torneio Ami-

gos do Esportes na modali-
dade de voleibol adaptado 
contou com disputas acir-
radas. No primeiro desafio, 
categoria feminina, Limei-
ra venceu Santa Bárbara, e 
Nova Odessa venceu Cor-
deirópolis. Pelo sorteio, o 
time novaodessense con-
quistou a vaga para a final. 

Limeira enfrentou o Viva 
(Vinhedo/Valinhos) e levou 
a melhor. Com isso jogou 
a final contra Nova Odes-
sa, vencendo a partida por 
2 sets a 0.

Cordeirópolis ficou com 
o 3º lugar e Santa Bárbara, 
em 4º lugar. Pelo masculino, 
Limeira também faturou o 
título e Nova Odessa ficou 
com o vice-campeonato.

“Ano passado fizemos 
dois torneios semelhan-
tes, também visando arre-
cadar fraldas, e o primeiro 
em 2024. Felizmente, todos 
têm sido um sucesso, e es-
peramos fazer mais um no 
decorrer do ano”, finalizou 
Andresa.

Lembrando que o vô-
lei adaptado masculino do 
Programa da Melhor Ida-
de da Prefeitura de Nova 
Odessa conquistou a me-
dalha de bronze nos JO-
MI (Jogos da Melhor Ida-
de) do ano passado, dispu-
tados em Itapira.

Prefeito Leitinho prestigia 3º Torneio 
Amigos do Esportes em Nova Odessa

GINásIO dO sãO JORGE

A Secretaria de Desen-
volvimento Econômico de 
Sumaré, por meio do PAT 
(Posto de Atendimento 
ao Trabalhador), realiza-
rá o 3º Feirão do Empre-
go. O evento será no dia 9 
de março, das 9h às 15h, 
no Shopping ParkCity Su-
maré, na avenida Rebou-
ças, 3.400, região central. 
Serão diversas empresas, 
nacionais e multinacio-
nais, que oferecerão mais 
de 250 vagas de emprego.

“Sumaré trabalha pa-
ra a geração de emprego e 
renda. O Feirão do Empre-
go é uma grande oportu-
nidade para empregado-
res e, principalmente, po-
pulação, de uma coloca-

ção no mercado de traba-
lho”, disse o prefeito Luiz 
Dalben (PSD).

Os interessados devem 
levar documentos pessoais 
e um currículo atualizado. 
Durante o evento serão ofe-
recidas também palestras 
voltadas ao mercado de tra-
balho, com temas que vão 
desde elaboração de currí-
culos, passando por defi-
nição de carreira até técni-
cas para entrevistas e tam-
bém haverá sorteio de bol-
sas para cursos técnicos li-
vres e graduação.

O 3º Feirão do Empre-
go conta com o apoio da 
Acias (Associação Comer-
cial e Industrial de Suma-
ré), ParkCity Sumaré, Fa-
culdade Anhanguera, SE-
BRAE, Grupo É pra Já e 
ETEC Sumaré.

Sumaré realiza 3º 
Feirão do Emprego 
com 250 vagas

9 dE maRçO
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EDITAL DE CONVOCAÇÃO
Terras de São Felipe Empreendimentos Imobi-
liários Ltda. convoca a comparecer com urgên-
cia, a Avenida Brasil, 262, bairro Girassol, cida-
de de Americana-SP, srs. DONIZETTE APARE-
CIDO BATISTA e MARGARIDA FERREIRA DA 
SILVA, para tratar de assunto de seus interesses.

EDITAL DE CONVOCAÇÃO
Terras de São Felipe Empreendimentos Imobi-
liários Ltda. convoca a comparecer com urgên-
cia, a Avenida Brasil, 262, bairro Girassol, cida-
de de Americana-SP, srs. WESLEY DE OLIVEIRA 
ZAGO e KELLY CRISTINA DE OLIVEIRA, para 
tratar de assunto de seus interesses.

TOdO vapOR

Município trabalha em ritmo acelerado 
na produção de 52 mil peças, compostas 
por um agasalho e uma calça, com 
apoio de bolsistas do programa Acerte

A Prefeitura de Horto-
lândia está a todo vapor na 
confecção dos uniformes 
escolares de inverno pa-
ra os cerca de 26 mil estu-
dantes da rede municipal 
de ensino. As 52 mil peças, 
compostas por um agasa-
lho e uma calça, estão sen-
do produzidas por bolsistas 
do programa Acerte (Ação 
Cidadã de Requalificação, 
Trabalho e Educação) no 
CQP II – Costura e Moda 
(Centro de Qualificação 
Pessoal), órgão vinculado 
à Secretaria de Inclusão e 
Desenvolvimento Social. A 
costura dos uniformes es-
colares é uma ação articu-
lada pela Secretaria de Go-
verno que atende ao Novo 
PIC (Programa de Incen-
tivo ao Crescimento), com 
intervenções que garantem 
o desenvolvimento da ci-
dade e qualidade de vida 
da população. A previsão 
é que os kits de inverno se-
jam entregues aos estudan-

tes no final de março. A dis-
tribuição será coordenada 
pela Secretaria de Educa-
ção, Ciência e Tecnologia.

A iniciativa representa 
um investimento de cerca 
de R$ 6 milhões por parte 
da Prefeitura, entre paga-
mento de bolsas aos apren-
dizes que fazem a costu-
ra e a aquisição de tecidos 
e aviamentos. Além de ga-
rantir que os alunos este-
jam aquecidos durante o 
inverno, o projeto também 
contribui para a qualifica-
ção profissional dos bolsis-
tas, que recebem R$ 710,00 
e cesta básica, por um regi-
me diário de quatro horas 
de aprendizado.

Cleonice Rosana de Oli-
veira, de 50 anos, morado-
ra do Jardim Novo Ângu-
lo, participa do projeto há 
mais de dois anos e se sen-
te grata pela oportunidade. 
“Para mim foi um incentivo 
a mais para a autoestima. 
Tudo melhora. É um proje-
to excelente para montar o 
próprio negócio”, afirma, fa-
zendo planos para o futuro.

Claudilene Maria Do-
mingues dos Santos, de 47 
anos, moradora do Terras 
do Santo Antônio, está no 
curso há 4 meses e tem or-
gulho de contribuir para a 
confecção dos uniformes. 
“É gratificante saber que 
tive uma participação na 

confecção desses unifor-
mes, que acabam ajudan-
do não só a mim por conta 
da bolsa auxílio, mas tam-
bém as mães de todos os 
alunos”, ressalta.

A coordenadora do CQP 
II, Edna Amaral, enfatiza 
que este projeto vai além 

de produzir uniformes. “É 
uma oportunidade única 
para os bolsistas desenvol-
verem habilidades práticas 
na costura industrial. Esta-
mos investindo no futuro 
profissional deles”, destaca.

Ao abordar a importân-
cia social do projeto, Ed-

na ressalta ainda. “Além 
de aquecer nossos estu-
dantes no inverno, esta-
mos aquecendo o mercado 
de trabalho com profissio-
nais qualificados. É uma 
estratégia eficaz de inclu-
são e desenvolvimento”, 
conclui.

Kits de inverno devem ser entregues aos estudantes da cidade no final de março

Prefeitura de Hortolândia prioriza 
confecção de uniformes de inverno

divulgação
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Leitinho prestigiou evento e cumprimentou organizadores andresa e Tibúrcio evangelista 

divulgação
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Novaodessense faleceu depois que a carreta que ele dirigia caiu de um viaduto 
na Estrada Ecoturística de Parelheiros; ‘ser humano fantástico’, afirma genro

Um motorista, morador 
de Nova Odessa, morreu 
após a carreta que ele diri-
gia cair de um viaduto na 
tarde de segunda-feira (26). 
O acidente ocorreu na Es-
trada Ecoturística de Pa-
relheiros, na Zona Sul de 
São Paulo.

O acidente começou no 
quilômetro 54 da pista in-
terna do Rodoanel, senti-
do Perus. Segundo a con-
cessionária SPMar, o veícu-
lo tombou no muro de con-
tenção da via e caiu na Es-
trada de Parelheiros.

O motorista que morreu 
era José Ribeiro, de 60 anos. 
Ele morava em Nova Odessa.

Segundo o boletim de 
ocorrência, o acidente teria 
ocorrido após uma discus-
são com o motorista de outro 
caminhão, que teria fechado 
o veículo. O outro motorista 
envolvido fugiu do local sem 
prestar socorro.

O Corpo de Bombeiros 
informou que o capota-
mento foi registrado na Es-
trada Ecoturística de Pare-
lheiros. Houve registro de 
fogo e a vítima ficou presa 
nas ferragens. Foram en-
caminhadas quatro viatu-
ras ao local. A ocorrência 

Motorista de Nova Odessa morre após 
carreta cair de viaduto no Rodoanel

Motorista José Ribeiro, de 60 anos, morreu em acidente e morava em Nova Odessa

Três pessoas morreram 
no engavetamento que 
aconteceu nesta segunda-
-feira (26) e interditou a Ro-
dovia dos Bandeirantes, em 
Jundiaí. As duas vítimas, 
uma criança de dois me-
ses e avó, de 47 anos, eram 
moradores de Hortolân-
dia. Elas estavam em um 
dos cinco carros envolvi-
dos no acidente. O moto-
rista de aplicativo que le-
vava os passageiros tam-
bém morreu.

Segundo a Polícia Militar 
Rodoviária, houve um con-
gestionamento de 10 quilô-
metros no local e a rodovia 
foi interditada.

Segundo informações 
do boletim de ocorrência, 
o motorista levava os pas-
sageiros de Hortolândia pa-
ra São Paulo, quando o car-
ro foi atingido por um ou-
tro veículo.

De acordo com a família, 
o bebê era cardiopata e, por 
conta de uma cirurgia feita 
recentemente, a família es-
tava a caminho de um hos-
pital para uma avaliação.

O motorista, o bebê e a 
avó foram socorridos pelo 
Helicóptero Águia da PM 
e levados ao hospital com 
vida, mas não resistiram e 
morreram. Os corpos pas-
saram por exames necros-

cópicos no IML (Instituto 
Médico Legal) de Jundiaí.

Maria Diana Pereira de 
Lima, de 47 anos, e o bebê 
Endrik Gabriel Clementi-
no Pereira, de dois meses, 
morreram.

Nilza Maria de Souza, 
cunhada de Maria Diana, 
se refere ao acidente co-
mo uma fatalidade. “Ele 
nasceu em dezembro e fi-
cou internado até o come-
ço desse mês para realizar 
essa cirurgia, que não foi 
nada fácil. Agora, de repen-
te, acontece essa fatalida-
de”, lamentou Nilza.

A família de Endrick e 
Maria Diana era de Per-

nambuco e morava em 
Hortolândia há pouco mais 
de um ano.

O motorista de aplicati-
vo, Celso Nascimento Mo-
ta, de 51 anos, morador de 
Campinas, Endrik, e a avó 
dele, Maria Diana Pereira 
de Lima, de 47 anos, mor-
reram. A mãe da crian-
ça, uma jovem de 19 anos, 
também estava no veículo, 
mas sobreviveu.

Endrik e a avó dele fo-
ram sepultados no Cemi-
tério Park Hortolândia. Já 
Celso Nascimento Mota, de 
51, foi enterrado no cemité-
rio Parque das Flores, em 
Campinas.              | Cézar Oliveira

Avó e neto de Hortolândia morrem em acidente na Bandeirantes

Maria diana Pereira de Lima, de 47 anos, 
está entre as vítimas que morreram

fotos: divulgação

Nesta quinta-feira (29), 
o Governo de São Paulo 
inicia uma série de leilões 
para estabelecer uma nova 
marca histórica na gestão 
estadual. O Trem Intercida-
des Eixo Norte, que ligará 
São Paulo a Campinas, será 
o primeiro projeto a ser lei-
loado pelo Estado em 2024, 
em uma previsão de 13 cer-
tames para concessões, de-
sestatizações e parcerias ao 
longo deste ano.

O Trem Intercidades se-
rá implementado por meio 
de Parceria Público-Priva-
da (PPP), com investimento 
previsto de R$ 13,5 bilhões. 
O empreendimento irá be-
neficiar cerca de 15 milhões 
de pessoas em 11 municí-
pios, gerando mais de 10,5 

Trem Intercidades abre série de leilões nesta quinta

Trem intercidades é um dos principais projetos para o futuro da região de Campinas

divulgação
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foi registrada no 101º Dis-
trito Policial, como homi-
cídio culposo. Os investi-
gadores iniciaram as bus-
cas para tentar localizar al-
guma imagem de câmeras 
que auxiliem na identifica-

ção do motorista que fugiu.
O genro da vítima, Ever-

ton Lopes de Souza, descre-
veu o sogro como “uma pes-
soa fantástica.” “Um segun-
do pai para mim. Ser huma-
no fantástico, ótimo mari-

do e pai e excepcional avô”, 
afirmou. José deixa espo-
sa, quatro filhos e dois ne-
tos. Ele foi velado e sepulta-
do no Velório Municipal de 
Nova Odessa, nesta quarta-
-feira (28).

tal, e Campinas, e uma pa-
rada em Jundiaí. Já o siste-
ma intermetropolitano terá 
estações em Jundiaí, Lou-
veira, Vinhedo, Valinhos e 
Campinas. O trem será o 
mais rápido do Brasil, al-
cançando até 140 km/h.

próximos leilões
Além do Trem Interci-

dades, o Governo de São 
Paulo tem outros 12 pro-
jetos para leilão em 2024. 
No segmento de mobilida-
de urbana, por exemplo, es-
tá prevista a concessão das 
Linhas 11, 12 e 13 da CPTM.

Na área de rodovias, o lo-
te do Litoral Paulista vai a 
leilão no dia 16 de abril. O 
Estado também fará a lici-
tação do túnel imerso San-
tos-Guarujá, que terá a par-
ceria do governo federal, e 
dos lotes rodoviários Nova 

Raposo, Rota Sorocabana e 
Lote Paranapanema.

A lista inclui ainda as de-
sestatizações da Sabesp, 
que já está em fase de con-
sulta pública, e da Empresa 
Metropolitana de Águas e 
Energia (Emae). No eixo so-
cial, o Governo de São Pau-
lo vai propor uma PPP pa-
ra construção, manutenção 
dos prédios e operação de 
serviços não pedagógicos 
de 33 novas escolas.

A concessão de serviços 
lotéricos estaduais é outro 
projeto previsto para 2024, 
como nova fonte de recur-
sos para financiamento de 
políticas públicas. O Estado 
também vai leiloar a con-
cessão da construção de 
moradias na região central 
da capital – o projeto prevê 
mais de 5,5 mil moradias 
nos três primeiros anos.

mil empregos, entre dire-
tos, indiretos e induzidos.

O projeto incluirá um ser-
viço expresso, com três es-
tações, entre a capital e o 
município campineiro. Ele 
também contempla a im-

plantação do Trem Interme-
tropolitano, entre Campi-
nas e Jundiaí, e a concessão 
da Linha 7-Rubi da Compa-
nhia Paulista de Trens Me-
tropolitanos (CPTM).

O novo sistema vai me-

lhorar e ampliar a mobili-
dade entre as regiões me-
tropolitanas de São Paulo, 
Jundiaí e Campinas e terá 
101 km de trajeto, com ser-
viço expresso entre a esta-
ção Barra Funda, na capi-

Um homem investi-
gado pela Polícia Fede-
ral por tráfico de drogas 
e lavagem de dinheiro 
foi preso nesta quar-
ta-feira (28), em No-
va Odessa. A ação teve 
apoio do 10º Baep (Ba-
talhão de Ações Espe-
ciais de Polícia).

Os policiais foram 
até o endereço do sus-
peito, no bairro Jardim 
Dona Maria Azenha pa-
ra cumprir mandados 

de busca e apreensão e 
de prisão. Na casa de-
le, que fica dentro de 
um condomínio, ele foi 
abordado e preso.

Além disso, os po-
liciais encontraram e 
apreenderam dois celu-
lares, um carro, R$ 2.710 
em dinheiro e alguns bi-
lhetes que seriam prove-
nientes de presídios.

Ele foi levado até a se-
de da Delegacia da Po-
lícia Federal em Piraci-
caba, onde ficou preso, 
permanecendo à dispo-
sição da Justiça.

Investigado pela PF é 
preso em Nova Odessa

TráfiCo e lavagem de dinheiro

Prisão e apreensões ocorreram 
em condomínio em Nova Odessa

divulgação | baep
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O Centro de Memória 
“Thomaz Didona”, man-
tido pela Associação Pró-
-Memória de Sumaré, tem 
em seu acervo documental 
dezenas caixas de docu-
mentos do Professor Odi-
lon Nogueira de Matos, 
professor de História da 
USP – Universidade de São 
Paulo e PUC – Pontifícia 
Universidade Católica de 
Campinas. São certifica-
dos, títulos e diplomas que 
o ilustre mestre conquis-
tou em toda sua vida, em 
diversas cidades do país. 

Junto com esse material 
veio um acervo de mais de 
5.000 lps de música erudi-
ta, que o professor Odilon 
cultivava. Além de ser um 
grande historiógrafo, o 
professor escreveu muitos 
textos sobre música clás-
sica, publicado em diver-
sos órgãos de imprensa de 
nosso país. Esse material 
foi doado à Pró-Memória 
há alguns anos atrás por 
Clarete Taveira Gonzales, 
que trabalhou 24 anos co-
mo sua governanta e que, 
depois de sua morte, em 
17 de fevereiro de 2008, fi-
cou com todo seu acervo. 
É um material riquíssimo, 
que poderá ser conheci-
do por estudiosos de his-
tória e música, no Centro 
de Memória. Odilon Nogueira de Matos

O
dilon Nogueira de Matos nas-
ceu em Piratininga-SP, no dia 5 de 
maio de 1916. Foi casado com Neri-
na Lurdes Ramos (1915-1996), com 
quem não teve filhos. Estudou em 

Campinas, Bauru e Juiz de Fora. Licenciou-se em 
Geografia e História pela USP, em 1940. 

Foi professor universitário a partir de 1942, lecio-
nando na USP, PUC de São Paulo, Escola de Socio-
logia e Política, Fundação Armando Álvares Pen-
teado, Fundação Cásper Líbero, Faculdade de Fi-
losofia de Taubaté, Faculdade de Filosofia de Ma-
rília e na PUC de Campinas.

Foi membro da Academia Paulista de Letras, 
Academia Paulista de História, Academia Paulis-
ta de Educação, Academia Paulista de Jornalismo, 
Academia Campinense de Letras; Academia Sul-
-rio-grandense de Letras, sócio do Instituto His-
tórico Brasileiro, além dos Institutos Históricos 
de São Paulo, Paraná, Santa Catarina, Mato Gros-
so, Pernambuco, Paraíba, Minas Gerais e Ceará, 
bem como dos Institutos Municipais de Juiz de Fo-
ra-MG e Uruguaiana-RS.

Escreveu centenas de artigos sobre História e 
Música Erudita em dezenas de jornais do país. Foi 
autor e coautor de vários livros, dos quais se des-

taca o clássico “Café e Ferrovias” (1974). Em 1969 
passou a publicar a “Notícia Bibliográfica e Histó-
rica” – um volumoso acervo sobre Historiografia 
do Brasil. Era um amante e grande conhecedor de 
música erudita. Adorava Bach e Mozart, de quem 
ouvia diariamente uma peça. 

Todo acervo de artigos, correspondências, do-
cumentos, livros e Lps do Professor estão depo-
sitados no Centro de Memória “Thomaz Didona”, 
sob os cuidados da Associação Pró-Memória de 
Sumaré. Trata-se de um privilégio sem igual, que 
está sendo pesquisado por estudantes e professo-
res de Sumaré e região. 

Odilon Nogueira de Matos 
Acervo no Centro de Memória

Folclore Sumareense

Banda do Boi
Nas décadas de 1940 e 1950 a Banda do Boi era 

uma das atrações do Carnaval de nossa cidade. 
Formada na época desse festejo tradicional, des-
filava pelas ruas da cidade com seus integrantes 
devidamente fantasiados e com um instrumento 
musical na mão. Só que ninguém sabia tocar na-
da. Era uma das originalidades do grupo, que en-
cantava os moradores do lugar. 

Outro detalhe eram as fantasias. Cada um pro-
curava fazer uma coisa diferente. José Bazan, o 
“Gabirú”, por exemplo, que era ferreiro, usou cer-
ta uma vez uma fralda gigante, presa por um alfi-
nete de aproximadamente 20 centímetros, fabrica-
do por ele em sua oficina. 

Num desses carnavais, o corso da Banda des-
ceu a Praça da República, de caminhão, em gran-
de alvoroço. José Soldado, o praça de plantão do 
Posto Policial, estava atento à ordem que deveria 
ser mantida na cidade. Essa ordem tinha sido da-
da pelo Subdelegado de Polícia de Sumaré. Preo-
cupado com a possível bagunça que se avizinha-
va pelas ruas da cidade, postou-se à frente da Ban-
da, tentando impedir seus componentes de conti-
nuar a farra. 

- Aqui é proibido fazer bagunça! teria dito ao 
pelotão de frente...

Preocupados em interromper a farra, mas ao 
mesmo respeitando a autoridade devidamente far-
dada, um dos membros deu esta resposta:

- É melhor o senhor conversar com um dos mem-
bros da Banda, que está lá atrás!

Educado, o soldado andou alguns metros em 
direção ao pelotão do fundo para ver quem era 
esse cidadão que o pessoal pediu para conversar.

Quando chegou na última fila ele olhou surpre-
so para uma pessoa e bateu continência, falando 
respeitosamente:

- Boa noite, delegado!
Era o sr. Umberto Didona, subdelegado de polí-

cia de Sumaré, que participava da Banda, devida-
mente trajado para o Carnaval.

Alaerte Menuzzo
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Temos um acervo de aproximadamente 250.000 e 
documentos e 150.000 fotos. Se tiver interesse em 

preservar as fotos de sua família ou publicá-las, 
dirija-se ao Centro de Memória. Estudantes, professores, 

pesquisadores e população em geral são sempre 
bem-vindos. A Associação Pró-Memória é uma entidade 

particular, sem fins lucrativos. Se você quiser 
ajudá-la a se manter ou ampliar suas atividades, torne-se 
um sócio. Custa R$ 30,00 por mês. Por conta disso, você 
recebe todas as publicações semanais da Pró-Memória.

Praça da República, nº 102, Centro, Sumaré/SP
F: (19) 3803-3016

promemoriasumare@gmail.com

Associação Pró-Memória de Sumaré

pró
-m

em
ó

ria su
m

a
ré

É com grande entusiasmo que 
convidamos o leitor a se unir à Família 

Pedroni, neste evento especial. É 
uma homenagem ao seu ancestral, 
cognominado de “Pai da Água” de 
Sumaré. Sua presença tornará esta 
homenagem ainda mais especial. 

Telefone – WatsApp 19-98918-1410.

150 Anos de 
Marcelo Pedroni



fotos: pró-memória sumaré
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ELETROMETAL - FUTEBOL

SHOW ARTÍSTICO

VETERANOS DO RECREATIVO

SUMARÉ – VISTA AÉREA

PADARIA IRMÃOS MENUZZO

Uma das formações de futebol da empresa Eletrometal Aços Finos S.A., 
de Nova Veneza, que disputou os jogos do Dia do Trabalhador. 

É da década de 1960 e foi tirada no antigo Estádio Luiz Frutuoso. 
A empresa abocanhava sempre a maioria das medalhas 

disputadas nas diversas modalidades esportivas. 

Foto dos anos 1960 de um show artístico realizado no salão do Clube 
União Cultural XVI de Dezembro. Provavelmente foi uma apresentação 

da Escola de Música de Sumaré, de propriedade da maestrina Mildred de 
Souza Lara, a dona “Neguita”. Vemos na foto Wilson Lara Neto, o esposo 

de dona Neguita; na seqüência, da esquerda para a direita, Kátia King 
Melo, no piano, e Carlos Benedito Carlini, na guitarra.

Foto de um dos times dos Veteranos do Clube Recreativo Sumaré. É 
da década de 1960 e foi tirada no antigo Estádio Luiz Frutuoso. Vemos 

de pé, da esquerda para a direita: Ronald de Souza, José Alfredo de 
Oliveira (Zé da Bomba), Wilson Menuzzo (Vilsão), Vitório Buratto, 

Ângelo Tognetta (Lélo) e Lázaro Milan (Lazico). Agachados, na mesma 
ordem: Adolfo Menuzzo (Dido), Orlando Breda, Clodoaldo Frutuoso 

(Dinho), José de Castro Filho e Décio Lorençatto. 

Vista aérea de Sumaré no final da década de 1960. No centro, do 
meio para cima, a Praça Manoel de Vasconcellos, ainda em formação. 

Mais no alto, a Praça das Bandeiras, sem nenhum melhoramento. 
Mais acima, à esquerda, o campo de futebol do Recreativo, 

que ainda ocupava uma parte da Avenida Rebouças. 

Fotografia da década de 1950 da antiga Padaria Seara, dos Irmãos 
Menuzzo, na rua 7 de Setembro, onde hoje é a Propé. Vemos, da 

esquerda para a direita: Darci Salgado, Américo Menuzzo Filho (Mêre), 
Valdemir José Foffano (Nêso) e Decleres Marson.

RENATO GHIRARDELLO
Renato 

Ghirardello era 
filho de Antonio 

Ghirardello, o 
“Chine” e de 

dona Romilda 
Raposeiro 

Ghirardello. 
Formou-se 

Contabilista 
em Campinas. 

Foi dono de 
escritório de 

contabilidade, 
professor 

do Colégio 
Comercial e 

Presidente do 
Clube Recreativo 

Sumaré, 
entre outras 

atividades. 
Na foto, a 

pose oficial 
de formando. 

Registro da 
década de 1950.
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